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拍摄于2007年的永宁门（本组照片由韩存枝提供）。

韩存枝

2010年3月城墙东北角清淤。 2022年4月城墙东北角美景。

退休职工韩存枝：15年拍摄6万张照片

用镜头记录西安城墙

6 万余张西安城墙主题照片，15 年风
雨无阻记录拍摄……回忆起多年来的坚
持，70岁的韩存枝感慨万千。

“我的父亲是新中国建设初期的一名
起重机操作工，我是工人的女儿，也是一
名退休职工，出于对劳动精神的传承，就
想踏踏实实做一些事情。”4 月 15 日，谈
起拍摄城墙的初衷，韩存枝这样说道。
她想让更多人了解西安城墙、保护西安
城墙，也为生活在这座城市的人们留下
一份回忆。

2007年 1月 7日，韩存枝路过南门广场

时被一个巨大的“地球仪”园艺吸引了，上面
“让世界了解西安”七个字让她陷入沉思。

“西安是一座有文化积淀的城市，让世
界了解西安，更要让西安走向世界，我要做
这样一件事。”想到这里，韩存枝就立刻拿出
相机，以西安城墙为背景拍下了一张照
片。也正是因为这张照片，韩存枝开始了
15年坚持拍摄西安城墙主题照片的“壮举”。

起初，韩存枝拍摄的西安城墙照片，着
重于春夏秋冬四季风景。后来，她开始尝
试拍摄城墙根和城墙上的美景、环城公园
里的一草一木，以及与之相关的故事。

让她最记忆犹新的是，2009年冬天拍
摄护城河清淤的场景。在永宁门以东的那
一段护城河上，韩存枝看到农民工大冬天
穿着胶皮裤子，用铁锨一锨一锨地把淤泥
装到沙袋里，堆到一起，然后运走。

“这么冷的天，你们在这真是挺冷的，
辛苦了啊。”韩存枝关心道。

“辛苦倒没啥，只要市民再也闻不到这
臭味，我们心里就挺高兴。”农民工朴实的
话语深深打动了韩存枝，让她更坚定了记
录城墙故事的决心。

从那之后，韩存枝越来越频繁地前往

西安城墙进行拍摄。每次前来，都能收获
很多有意思的照片，其中既有为城墙工作
的保洁人员，也有城墙的建设者，更有生
活在附近的普通百姓。2014年城墙地砖
修缮、2018年环城公园改造、2022年虎年
春节灯展……这些不同的历史时刻，她都
用镜头记录了下来。

“我觉得，能拍上一张好照片、发现一
个好故事、解决一个真问题，能为守护城
墙做点力所能及的事情，就是最幸福
的。”带着这种历史使命感，15 年来韩
存枝背着相机，把 13.74 公里的城墙和
18座城门走了一遍又一遍，从城里到城
外，从城墙根到城墙上，她拍摄用的相机
换了 6 部，8 个 1T 硬盘里存满了关于城
墙的人、事、物的照片，记录了古城西安
的发展和变迁。

“拍照不仅是为了留下回忆，更是让
大家看到照片中的故事和蕴含的意义。”
2021年初，韩存枝开始整理这 6万张照片，
并自学剪辑制作短视频，把拍摄的西安城
墙作品分门别类地制作成美篇作品上传
到网上，让更多人看到西安的变化。

“我热爱城墙，也深深地眷恋着这座
城市。”韩存枝说，她在西安生活了一辈
子，总想着能为这座城市留下点什么。
她会继续通过记录西安城墙，让全世界了
解美丽的新西安，为建设一个更好的国家
中心城市，尽自己绵薄之力。

本报记者 赵院刚

做好防护接种疫苗面对病毒变异重组如何应对？

取决于污染量大小奥密克戎体外存活时间变长？

近期，多地在溯源里发现确诊病例和阳
性物品有过接触，尤其是非冷链物品，不少人
开始担心奥密克戎在体外存活能力是不是增
强了？奥密克戎“物传人”的概率有多大？又
该如何防控物传人？

对此，在日前举行的国务院联防联控机
制新闻发布会上，中国疾控中心流行病学首
席专家吴尊友介绍，一般来说，呼吸道传染病
主要是通过近距离飞沫造成传播，也会通过
手接触被污染的物体表面，在手没有进行消
毒处理或者清洗的情况下又接触到了口、鼻、
眼等黏膜部位，这个时候就容易造成感染。

不注意手卫生则感染风险明显加大
对于大家关心的奥密克戎是不是在物

体表面存活的时间变长了，吴尊友表示，新
冠病毒在物体表面存活的时间长短取决于
污染的量的大小，还有就是环境当中的温
度、湿度、光照和紫外线的情况，一般来说物
体表面污染造成人感染的风险是比较小的，
但是如果我们反复多次接触，既不注意手卫
生，同时还没做好个人防护，感染风险就会
明显加大。

正因此，卫生防疫部门定期组织对从事
涉外的冷链以及涉外货运人员进行检测，以
便及时发现感染者。

那么，在日常生活中，普通公众又该如何
做好防护，避免造成奥密克戎“物传人”呢？

对此，吴尊友建议，公众要把手卫生作为

新冠防控的一个主要的措施，主要是由于奥
密克戎既具有表现为下呼吸道的感染，又表
现为上呼吸道感染，上呼吸道感染有一个典
型的特征就是潜伏期短，传播快，而且对周围
环境的物体表面污染比较大。

吴尊友也提示大家，日常生活当中应对
快件包裹进行消毒处理以后再打开，这个时
候风险就大大减少了，平时一定要注意手的
卫生和清洁，坚持手卫生就能够减少因接触
污染的物体表面而感染新冠的风险。

以不变的防护应对万变的病毒
针对目前新病毒的变异重组仍在发生的

现实情况，又该如何有效防护？
吴尊友介绍，新冠病毒的变异一直在持

续发生，无论是病毒变成新的毒株，还是两种
病毒在身体里重组成新的变异病毒，无论怎
么变，都可以以不变应万变，应对反复无常的
病毒变异现象，降低个人感染的风险。

“不变”包括哪些内容呢？对于个人来
说，主要是落实好防护措施，包括戴口罩、手
卫生、保持社交距离等，以及要积极接种新冠
疫苗。 （王莹）

将手卫生作为新冠防控主要措施吴尊友
建 议

本报讯（胡毅）为有序做好汉中市全员核酸检测
工作，即日起，该市启用核酸检测标识贴。

据了解，核酸检测标识贴采用汉中特有的“秦岭
四宝”动物形象，分别为大熊猫“熊憨憨”、羚牛“牛仲
仲”、金丝猴“侯晴晴”、朱鹮“朱玲玲”，谐音“汉中清
零”。该标识将作为出入小区、单位和公共场所的有
效凭证，对于无标识贴或无本轮核酸阴性证明的将限
制乘坐公共交通，出入小区、公司（单位）及商超等公
共场所。

通知显示，第一轮核酸检测期间，各核酸采样点
向群众发放标识贴——“熊憨憨”，随后各轮次的核酸
检测将依次采用余下形象作为凭证。

汉中启用
“秦岭四宝”核酸检测标识贴

本报讯（林权宏）日前，为准确把握西安地区用电
形势变化趋势，国网西安供电公司开展了2022年电力
市场春季供需分析，对全年电力供需状况进行展望，
预计今年全年供电量将达到 440亿千瓦时左右，同比
增长2.98%。

从此次预测分析来看，2021年西安电网社会用电
需求继续上升，供需总体平衡。在新冠疫情的影响
下，2022年1-2月份，西安市全社会用电量70.81亿千
瓦时，增速2.97％，去除线损因素同比下降19.21%。

在深入分析相关数据的基础上，通过产值单耗
法、最大负荷利用小时数法对西安地区全社会用电量
及最大负荷进行预测，预计2022年全年供电量将达到
440亿千瓦时左右，同比增长 2.98%。考虑到 2022年
新冠疫情等不确定因素影响，各月用电量增长数据呈
现不同程度增长态。西安地区电力供需总体平衡，受
天气等不确定因素影响以及电网建设项目进度的影
响，部分时段会出现电力供应偏紧。

西安供电量
预计今年同比增长2.98%

本报讯（谢斌）第 131届中国进出口
商品交易会（下称“广交会”）4月15日线上
开幕，为期10天的展会以“联通国内国际
双循环”为主题，吸引境内外参展企业约
2.55万家，将有 220多个国家和地区的采
购商线上参会，共同助力“稳链稳贸”。

本届广交会总体规模保持稳定，按
16大类商品设置 50个展区，超 290万件
展品亮相，其中新品超90万件、绿色低碳
展品超48万件，均创历史新高。

优质企业踊跃参展。出口展中品牌
企业2132家，还有专精特新“小巨人”、制
造业单项冠军、中华老字号等企业 4395
家；进口展吸引了32个国家和地区的402
家境外企业参展，分布在家用电器、食
品、家用纺织品、五金、个人护理用具、家
居用品等行业。

本届广交会提升数字化水平和贸易
对接功能，展览包括线上展示平台、供采
对接服务、跨境电商专区 3部分，并增设
企业和产品标识等功能；同时引入中欧
班列、航运等新服务和跨境电商、海外仓

等新业态，提供了更全的贸易生态服务。
为使参展企业与采购商更好对接，

在尊重采购商意愿前提下，参展企业可
主动查看采购商信息、自动获取采购商
名片，并主动向采购商发起即时沟通，供
采双方互动交流将更加便利。本届广交
会还举办企业视频培训会，优化线上操
作指引，制作平台操作短视频，对参展客
商开展一对一、一对多的全面个性化培
训。本届广交会提供24小时全天候智能
客服，帮助参展客商更好使用线上平台。

在精准招商方面，本届广交会重点
聚焦“一带一路”和区域全面经济伙伴关
系协定（RCEP）成员国，聚焦我国主要贸
易伙伴和采购商主要来源地市场，结合
行业展区，因国因区施策，针对重点国家
市场和重点客户开展精准营销和邀请。

据悉，本届广交会陕西省交易团共
组织108家企业在纺织原料面料、医药保
健品及医疗器械、家居装饰品、玻璃工艺
品、工具、建筑及装饰材料、乡村振兴特
色展品等28个展区参展。

第131届广交会线上开幕

陕西省交易团组织108家企业参展
年初刚满50岁，在出租车行业干

了10多年的王红，本想着再跑几年，
供儿子到大学毕业。然而，在3月20
日前后，她突然接到资阳交通运输部
门通知称，她年满50岁，到了“法定退
休年龄”，要注销她的从业资格证。
与王红一样，因到了50岁“法定退休
年龄”而被注销从业资格证的女性出
租车司机，在资阳还有10多人。（4月
16日《成都商报》）

诚然，执行法规不容便宜行事。
其实，推行“退休制度”的本意是为了
保障劳动者的休息权益，避免年老力
衰降低效率，而不是全然限制劳动者
的劳动自由。在现实中如何执行，可
以考虑实际情况。

例如在青岛，《青岛市客运出租
汽车管理条例》规定，不分男女，年龄
不超过65周岁，符合条件即可从事出
租汽车驾驶。女性出租车驾驶员“延
后退休”并非毫无先例。

即便在导航 APP 普遍推广的当
下，我们依旧能认识到“老司机便是

活地图”，能帮助乘客解决复杂的乘
车问题。作为出租车行业的优质资
源，驾龄较长的司机应当得到合理保
留。其实，在当前的健康环境下，“50
岁”仍属“壮年”，不应当成为女性从
事出租车行业的天花板。70岁考取
驾驶证尚可以放宽年龄，完善规定为
什么不能与时俱进？

完善法规或推出补充方案，的确
需要时间周期。可立足于当下，王红
等一众女性驾驶员需要养家糊口，特
殊情况需要特殊保障，不能让有困难
的人群深陷政策调整的空档期。对
此，一方面，呼吁有关部门拿出临时
性解决方案，允许她们“延后退休”。
另一方面，或可以联系网约车服务机
构，并提供网约车驾驶员资格证，让
她们换一个岗位继续挣钱。

社会经济多元化发展，有的劳
动者想“提前退休”，有的劳动者想

“按期退休”，还有的劳动者不愿“过
早退休”。执行政策法规，应当提升
适配性，不能唯年龄是从。针对社
会需求与劳动者的实际情况，拿出
柔性与刚性兼容的管理措施，充分
挖掘利用大龄劳动者的实践经验，
这样对劳动者个人有利，对社会发
展也有利。 （严奇）
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